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ЮБИЛЕЙ В КРУГУ ДРУЗЕЙ

Последние дни «аналога» - с.3 Край каньонов и сосен - с.4-5
«Рыцарь сцены» Юрий Давыдкин - с.8Почему Россия не Германия - с.6

- Мы не боимся вам сказать, 
что нам сегодня сто. И, не-
смотря на возраст, нам очень 
хорошо! - приветствовала го-
стей заведующая библиотекой 
Наталья Давыдова.
В это легко поверить. Если бы 
не было хорошо, то в библио-
теку не шли бы работать моло-
дые. А Вырицкая библиотека 
может похвастать двумя моло-
дыми сотрудницами. Одна из 
которых - особое «приобрете-
ние». Алла Захарова, внучка 
легендарной Ольги Ивановны 
Захаровой, которая возглавля-
ла библиотеку 45 лет.  
Первую заведующую библио-
теки здесь тоже помнят. В 1919 
году во главе пятитысячного 
библиотечного фонда встала 
Мария Васильевна Головкина. 
Старожилы утверждают, что 
библиотека в Вырице была ещё 
и до революции, и располага-
лась она на Магистральном 
проспекте (ныне -  Коммуналь-
ный проспект). Но докумен-
тально подтверждён только 
1919 год.  
В сентябре 1944 года, сразу 
же после освобождения от не-
мецкой оккупации, библиоте-
ка вновь открылась в одном из 
классов средней школы. С тех 
пор она не раз меняла свои адре-
са, и только в 1965 году получи-
ла здание, в котором находится 
и сейчас. В разные годы библи-
отекой заведовали З.И. Лебеде-
ва, О.Г. Белкина, Г.И. Дремина,  
О.И. Захарова, которая возглав-
ляла библиотеку до 1998 года, 

Читальный зал Вырицкой библиотеки небольшой, ему было трудно 
вместить всех пришедших поздравить «Ефремовку» с юбилеем. 27 сентября 
поселковой библиотеке исполнилось 100 лет.

когда ей на смену пришла На-
талья Петровна Давыдова. 
В 1995 году в библиотеке слу-
чился пожар. Но, благодаря 
верным читателям, местной 
власти и меценатам, библи-
отека сумела пережить эти 
страшные времена, всё вос-
становить и восполнить фон-
ды. Сейчас библиотека - это 
культурно-просветительский, 
образовательный и информа-
ционный центр Вырицы. 
А ещё она - музей Ивана Ефре-
мова. Работники библиотеки 
занимаются поиском, хранени-
ем и распространением исто-
рико-краеведческих знаний. 
Далеко за пределами Ленин-
градской области известны тра- 
диционные Ефремовские чте- 
ния. Кроме всего прочего, би-
блиотека ещё и «клуб по ин-
тересам». В поэтической «До-
лине» встречаются любители 
стихосложения, а выставочные 
площади предоставляют ху-
дожникам и рукодельницам.
Одна из вырицких мастериц, 
постоянная читательница «Еф-
ремовки», на радость юбилярам 
и их гостям устроила «живую» 
выставку изящных платков, 
шарфиков и шалей, расшитых в 
технике машинной вышивки. В 
небольшом библиотечном зале 
развернулся настоящий мод-
ный показ. В роли топ-моделей 
выступали и читательницы, и 
библиотекари.
Творческие подарки переме-
жались деловыми поздрав-
лениями от представителей 
власти. Глава администрации 

Вырицкого поселения Андрей 
Васильев предложил забыть 
в этот день о гаджетах и ком-
пьютерах, взять в руки книгу, 
вдохнуть её волшебный запах 
и, как в детстве, зачитаться 
до потери времени и реально-
сти.
- Мы гордимся нашей библио-
текой, - сказал Андрей Анато-
льевич, вручая диплом Ната-
лье Петровне.  
От Законодательного собрания 
юбиляров поздравил депутат 
Сергей Коняев. У него взяла 
эстафету директор вырицко-
го библиотечного комплекса 
Татьяна Кирсанова. Затем по-
здравляли учителя, за ними 
читатели, потом опять читате-
ли, и снова читатели… Желаю-
щих поздравить любимую «Еф-
ремовку» было очень много. 
Как сказал один из выступаю-
щих, «нам повезло, следующее 
столетие мы едва ли застанем».   
Поздравления не только гово-
рили, но и пели. Под озорную 
гармошку Ивана Димова «дев-
чушки-хохотушки» рассыпа-
ли библиотечные частушки:
Жаль, у нас в библиотеке
Не пекутся чебуреки,
Но на вкус любой всегда
Есть духовная еда!
День рождения - это исклю-
чение из правил. Нет, чебу-
реков, конечно, не было, но 
были пироги, чай и задушев-
ные песни под гармошку.

Алёна РЫБАКОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ

На празднике отраслевые, ре-
гиональные и федеральные на-
грады были вручены лучшим 
областным педагогам. Среди 
них - представители и Гатчин-
ского района.
Победителями Всероссийско-
го конкурса «Педагогический 
дебют-2019» стали Ирина Ми-
хайловна Беззубенко - заве-
дующий Детским садом № 51 
города Гатчина и Марина Вик-
торовна Воротынцева - музы-
кальный руководитель гатчин-
ского Детского сада № 16.
В числе победителей конкур-
са на присуждение премий 
лучшим учителям Ленинград-
ской области за достижения в 
педагогической деятельности 
в 2019 году отмечена Ольга Ев-
геньевна Титова - учитель рус-
ского языка и литературы Гат-
чинского лицея № 3 им. Героя  

Новые объекты здравоохране- 
ния, рассчитанные на повыше- 
ние доступности и улучше-
ние качества оказания меди-
цинской помощи населению,  

Новый пункт проката позволит 
людям с ограниченными воз-
можностями здоровья, а также 
тем, кто получил травму, или 
проходит реабилитацию после 
болезни, не тратиться на доро-
гостоящее оборудование — его 
можно будет взять в аренду.
Всего в прокате около 40 еди-
ниц технических средств реа-
билитации. Право на внеоче-

ГАТЧИНСКИЕ ПЕДАГОГИ - 
В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ

ФАПЫ ПОЯВЯТСЯ 
К НОВОМУ ГОДУ

РЕАБИЛИТАЦИЯ НАПРОКАТ 

Второго октября в Мариинском театре 
состоялось чествование областных педагогов, 

приуроченное ко Дню учителя. 

Ленинградская область в рамках 
национального проекта «Здравоохранение» 

впервые привлекла финансирование на выкуп 
фельдшерско-акушерских пунктов у инвесторов 
на общую сумму 26,7 млн. рублей.

В гатчинском комплексном центре социального 
обслуживания населения «Дарина» открылся 

новый пункт проката технических средств 
реабилитации.

Советского Союза Перегудо-
ва.
«Сегодня мир меняется очень 
быстро, меняется и наш ленин-
градский учитель, - подчер-
кнул заместитель председате-
ля областного правительства 
по социальным вопросам Ни-
колай Емельянов. - Вместе мы 
достигаем впечатляющих ре-
зультатов, и они отмечены ру-
ководством Рособрназора. Эту 
планку будем держать и даль-
ше. Сегодня Ленинградская 
область прирастает новыми 
дошкольными учреждениями 
и школами, проводит рено-
вацию школ, со следующего 
года предусмотрены средства 
на реновацию детских садов. 
Тем самым мы создаем до-
стойные условия для наших 
детей и для вашего труда».

АС-Медиа

начнут работать до конца 2019 
года. Среди них - ФАПы в по-
сёлках Чаща, Ковшово и Но-
винка.

АС-Медиа

редное получение предметов  
проката имеют: ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей, дети-ин-
валиды, граждане, чей доход 
ниже полуторной величины 
прожиточного минимума, уста-
новленного в Ленинградской 
области.

АС-Медиа
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УЧИТЕЛЬ НАУЧИТ 
ДЕМОКРАТИИ?

СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛУГИ -
ПО НОВОМУ АДРЕСУ

Учителя российских школ 
опубликовали открытое 
письмо в защиту заклю-
чённых по «московскому 
делу». Они потребовали 
освободить несправедли-
во осуждённых, прекра-
тить сфабрикованные де- 
ла и дать справедливую 
оценку действиям вла-
стей.

К четвергу 19 сентября от-
крытое письмо подписали бо-
лее 2 тысяч учителей, включая 
18 директоров школ. Такого 
раньше не было! Большинство 
среди подписавших - это мо-
сквичи и петербуржцы, хотя 
есть учителя из других уголков 
России.
Вот небольшой фрагмент пись-
ма: «Невозможно одновременно 
разговаривать со школьниками 
честно и откровенно о дека-
бристах, о каторге, о ГУЛАГе, 
о «Двенадцати» Блока, «Рекви-
еме» Ахматовой, «Одном дне 
Ивана Денисовича» Солженицы-
на и множестве других класси-
ческих произведений русской 
литературы, учить их рассу-
ждать о свободе выбора, мора-
ли, ответственности человека 
за общество, в котором он жи-
вет, <…>, и при этом делать 
вид, что ничего не происходит 
вне классной комнаты, что в 
стране, где мы все живем, не 
творится на наших глазах вопи-
ющее беззаконие».
27 сентября я обратился по 
поводу этого письма к двум 
депутатам Сиверского город-
ского поселения - педагогам Си-
верской школы №3 и Сиверской  

Филиал ЛОГКУ «Центр со- 
циальной защиты насе-
ления» в Гатчинском 
районе, находящийся по 
адресу: г. Гатчина, пр.25 

Октября, д.23 - переезжает. С 
14 октября приём граждан по 
вопросам предоставления мер 
социальной поддержки будет 
осуществляться по новому 
адресу: г. Гатчина, ул. Чехова, 
14а, строение 2. Режим работы: 
понедельник - четверг с 09.00 
до 17.00, пятница с 09.00 до 

«Демократию поможет построить 
учитель», - уверен наш читатель из 
Сиверского Виктор Пестременко. Вот какое 
письмо пришло от него в нашу редакцию.

По информации администрации ГМР, 
районная социальная служба будет оказывать 
услуги населению по новому адресу.
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Гимназии В. Ефимовой и С. Стре-
копытову.
«Не в курсе, ничего о нём не 
знаем», - был их ответ.
Данная ситуация говорит об 
отсутствии активной граж-
данской позиции не только у 
этих педагогов, но и вообще у 
коллективов их учебных заве-
дений, иначе была бы дискус-
сия.
Люди просто боятся, не хотят 
бороться за демократию в на-
шей стране, а ведь в развитых 
демократических странах учи-
тель находится на вершине об-
щества. И этот миропорядок 
установили не какие-то марси-
ане, а простые жители демо-
кратических государств.
Учитель очень много может 
сделать, так как он долго обща-
ется с детьми. Просто нашим 
педагогам надо проснуться, на-
чать говорить детям правду и 
называть вещи своими имена-
ми. Вспомнить пронзительный 
призыв А. Солженицына: «Не 
участвуйте во лжи!»
В нашем районе учительским 
корпусом руководит председа-
тель Комитета по образова-
нию С. Попков - человек очень 
осторожный и не подвижник. 
Он не способен изменить нрав-
ственный настрой в учитель-
ской среде района. Я считаю, 
что он должен уйти со своего 
поста, нужен человек с горя-
щим сердцем, человек-жерт-
венник, активный сторонник 
демократии!

Виктор ПЕСТРЕМЕНКО, 
житель пос. Сиверский

13.00. Выходные дни: суббота, 
воскресенье.
Второй филиал ЛОГКУ «Центр 
социальной защиты населения» 
в Гатчинском районе, распола-
гающийся по адресу: г. Комму-
нар, Ленинградское шоссе, дом 
10, работает в прежнем режиме. 
Консультация граждан и приём 
документов осуществляются: 
понедельник - четверг с 09.00 до 
18.00, пятница с 09.00 до 17.00. 
Перерыв с 13.00 до 13.48. Выход-
ные дни: суббота, воскресенье.

АС-Медиа

ДЕПУТАТСКАЯ ПОДДЕРЖКА

Депутат Законодательного собрания 
Ленинградской области Сергей Коняев 
посетил Гатчинский район.
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В ходе личного приёма 
граждан было принято ре-
шение оказать материаль-
ную помощь многодетной 
семье из деревни Малое 

Замостье Новосветского посе-
ления.
Также к Сергею Коняеву обрати-
лись жильцы дома №26 по улице 
Урицкого с просьбой организо-
вать благоустройство детской 
площадки. Депутат принял ре-
шение выделить 400 тысяч ру-
блей на эти цели в 2020 году.

Аналогичное обращение в про-
шлом году поступило от жителей 
дома № 1/2 по улице Чкалова. 
Сергей Коняев вместе с колле-
гой по областному парламенту 
Людмилой Тептиной выделили 
более 1 млн. рублей. Замести-
тель главы администрации Гат-
чинского района по городскому 
хозяйству Елена Фараонова за- 
верила депутата, что благоу-
стройство площадки будет за-
вершено к концу октября.
Детскую площадку также про-
сят установить жильцы большо-

го двора, который объединяет 
сразу несколько многоквартир-
ных домов по адресам: улица 
Киргетова, 14 и улица Гагари-
на, 11, 13, 15. На сегодняшний 
день двор пустует, хотя мог бы 
стать местом притяжения для 
многих жителей микрорайона. 
Сергей Коняев обещал рассмо-
треть данный вопрос и подумать 
о возможном включении благо-
устройства двора в одну из про-
грамм по формированию ком-
фортной городской среды.
Представители агропромыш-
ленного факультета ГИЭФПТ 
города Гатчины попросили ока- 
зать финансовую помощь в 
приобретении автомобиля для 
нужд учебного учреждения, 
расположенного в поселке Ели- 
заветино. Несмотря на то, что  
все депутаты, представляющие  
Гатчинский район в областном 
парламенте, уже запланиро-
вали выделение средств для 
факультета в 2020 году, Сер-
гей Коняев принял решение 
о выделении дополнительной 
помощи. 

АС-Медиа
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«УМНОМУ» ГОРОДУ - 
«УМНЫЕ» ОСТАНОВКИ 

ВЕКОВОЙ ЮБИЛЕЙ 
«ПУШКИНКИ»

«Гатчина и Сосновый Бор 
попали в число пилотов фе-
дерального проекта «ум- 
ный город», и сегодня мы 
уже определились с базо-
выми решениями, кото-
рые необходимы для циф-

ровизации этих городов. Для 
Гатчины это умные остановки, 
для Соснового Бора - умные 
световые опоры. Эти проекты 
будут ключевыми», - сказал гу-
бернатор Александр Дрозденко 
в ходе совещания, где обсужда-
лись предложения по развитию 
«умных городов».
Так, компания «Ростелеком» 
вышла с предложением уста-
новить «умные» домофоны в 
Гатчине. Система таких домо-

- Вы несёте знамя Гатчинского 
района - имя Пушкина. И это 
очень много значит. Спасибо 
за то, что вы несёте это знамя 
очень достойно, очень креа-
тивно. Здесь, в этих стенах, по-
полняется интеллектуальный 
багаж наших жителей, библио-
тека была, есть и будет просве-
тительским, образовательным 
и культурным центром нашего 
района, -  сказала и.о. главы ад-
министрации Гатчинского рай-
она Елена Любушкина.
Елена Любушкина вручила По- 
чётную грамоту администра-
ции Гатчинского района заве-
дующей инновационно-методи- 
ческим отделом Светлане То-
пориковой за многолетний до-
бросовестный труд, высокое 

В правительстве Ленинградской области 
рассмотрели предложения по цифровизации 
городского хозяйства в Гатчине.

Столетие со дня 
образования 
отметила 
Межпоселенческая 
центральная 
районная библиотека 
имени А.С. Пушкина.  
Поздравить 

сотрудников одной из 
старейших библиотек 
района пришли друзья  
и верные читатели.

фонов включает в себя видео-
наблюдение, видеоаналитику, 
возможность дистанционного 
управления открытия и закры-
тия дверей. 
От компании ООО «Сбербанк- 
Телеком» поступило предложе-
ние на установку «умных» па-
вильонов ожидания городского 
пассажирского транспорта с 
электронным табло, зарядным 
устройством, маршрутизатором 
и камерами наблюдения. 
Кроме того, на совещании были 
представлены проекты систе-
мы контроля за коммунальной 
техникой «Монитор мэра» и ин-
теллектуальных систем в авто-
бусах, которые контролируют 
внимательность водителей и 
подают сигналы, если человек 

профессиональное мастерство,  
большой вклад в развитие сов- 
ременного библиотечного фон- 
да на территории Гатчинского 
района. Также была объявлена 
благодарность администрации 
Гатчинского района заведую-
щему хозяйством библиотеки 
Алексею Жилову.
Директор библиотеки Елена 
Бабий поблагодарила всех, кто  
пришёл в этот праздничный 
день поздравить с вековым юби-
леем библиотеку и её сотруд-
ников. Во время праздника был 
показан фильм об истории би-
блиотеки, о заслуженных работ-
никах и их наследии.
Районная библиотека была 
создана в 1919 году при Доме 
просвещения. С 1985 встала во 
главе Гатчинской централизо-
ванной библиотечной системы. 

за рулем перестает смотреть на 
дорогу. 
«У нас в Ленинградской области 
около 2 тысяч маршрутов, кото-
рые осуществляют социальные 
перевозки: детей, пенсионеров, 
школьные автобусы и так далее. 
Мы заинтересованы в системах 
контроля внимательности в ав-
тобусах и хотели бы их внедрить 
на всех таких маршрутах», - ска-
зал Александр Дрозденко.
Глава региона попросил пред-
ставителей «Сбербанк-Телеком» 
подготовить те предложения, 
которые обсуждались, для воз-
можного внедрения в Ленин-
градской области. «Вместе с 
тем, в Гатчине уже можно про-
считывать внедрение этих си-
стем, чтобы город обращался к 
областному правительству за 
финансированием элементов 
системы «Умный город», - ска-
зал губернатор.

АС-Медиа

В 2004 году за многогранную 
деятельность центральной рай- 
онной библиотеке присвоено 
имя А.С. Пушкина. В 2013 году 
на базе библиотеки состоялось 
открытие информационно-обра-
зовательного центра «Русский 
музей: виртуальный филиал».
Трижды библиотека станови-
лась победителем конкурса  
профессионального мастерства  
«Звезда культуры». Ежегодно 
проводятся научные конферен- 
ции, посвящённые жизни и 
творчеству Пушкина, а также 
приуроченные Дню славянской  
письменности. Директору биб- 
лиотеки Елене Бабий было 
присвоено звание Почётного 
гражданина Гатчинского му-
ниципального района.

Мария ГЕРМАН
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ИМЕННА Я ПОД ДЕРЖК А 
ОДАРЁННЫХ ДЕТЕЙ 

ОБЛАСТНОЙ ЕСПБ 
РАБОТАЕТ ДАЖЕ В МЕТРО

Соглашение о том, что ре-
гиональный единый соци-
альный проездной билет 

(ЕСПБ) теперь действует на 
территории Северной столи-
цы, достигнуто между адми-
нистрациями Ленинградской 
области и Санкт-Петербурга.
«Город и область продолжают 
развиваться в логике агломе-
рации, разрабатывая общие 
подходы к работе системы об-
щественного транспорта. Ре-
гион будет компенсировать 
полную стоимость проезда из 
бюджета для всех людей стар-
шего поколения, чтобы макси-
мально избавить жителей от 
транспортных ограничений», - 
подчеркнул губернатор Ленин-
градской области Александр 
Дрозденко.
По данным управления по 
транспорту Ленинградской об-
ласти, востребованность ЕСПБ 

До февраля следующего 
года именную стипен-
дию губернатора будут 
получать 51 отличник и 
хорошист из числа сирот 

и инвалидов, проживающих 
на территории Ленинградской 
области.
Для студентов-сирот размер 
губернаторской стипендии со-
ставляет 8 тыс. рублей, для сту-
дентов с инвалидностью - 5 тыс. 
рублей.

Спортивный клуб «Академия» 

объявляет набор детей в секцию водного поло:
* с 4 до 7 лет в малый бассейн
* с 8 до 14 лет в большой бассейн

Информация и запись по +7-921-777-94-94

Школа третьего возраста 
приглашает людей от 18 лет 

на следующие занятия: 
◊  Изостудия - по вторникам в 18.00 час., субботам   

 в 12.00 час.
◊  Альтер-йога - по вторникам, пятницам в 18.00 час.
◊  Компьютерная грамотность - вторник и пятница  

 в 18.00час.
◊  Фото-клуб - по субботам в12.30 час.
◊  Ростовые цветы - вторник в18.00 час.

Занятия проходят по адресу: 
ул. Школьный переулок, д.1 

тел:  8-81371(2-16-91)

С 1 октября областные пенсионеры 
получили право льготного проезда 
на всех видах городского общественного 
транспорта в Санкт-Петербурге, включая 
метрополитен.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко подписал 
распоряжения о назначении ежемесячных 
именных стипендий для одарённых детей-
сирот и студентов с инвалидностью, 
обучающихся в средних профессиональных 
и высших учебных заведениях.
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ежегодно растёт. Количество 
поездок, совершённых с помо-
щью билета, с момента появ-
ления в 2005 году, к 2018 году 
выросло почти в четыре раза. 
Пользователями льготных про- 
ездных могут стать пенсионе-
ры, федеральные льготники, 
ветераны Великой Отечествен-
ной войны, ветераны труда, 
лица, работавшие в тылу в 
период Великой Отечествен-
ной войны, реабилитированные 
граждане, лица, сопровожда-
ющие инвалидов первой груп-
пы, детей-инвалидов и инвали-
дов-колясочников.
Напомним, с 2018 года дей-
ствие ЕСПБ можно ежемесяч-
но продлить по месту постоян-
ного проживания. Всего таких 
пунктов на территории регио-
на - более ста.

АС-Медиа
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Стипендии назначаются ко-
митетом общего и профессио-
нального образования Ленин-
градской области на период с 
сентября по январь по результа-
там второго семестра обучения 
2018/19 учебного года. Назначе-
ние губернаторской стипендии 
производится независимо от 
получения других видов сти-
пендий.

АС-Медиа

ЗАКАТ «АНАЛОГА»: 
ЧТО ДЕЛАТЬ И КОМУ БЕСПОКОИТЬСЯ?

С такими вопросами 
мы обратились 
к председателю 
Комитета по печати 
Ленинградской 
области 
Константину 
Визирякину.
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- Константин Николае-
вич, 14 октября в Ленин-
градской области про- 

изойдёт полное отключе-
ние аналогового телевиде-
ния. Кому стоит беспоко-
иться?
- Если, включая федеральные 
каналы, вы видите на экране 
букву «А», то, значит, вам нуж-
но озаботиться данным вопро-
сом. Если же у вас за окном 
спутниковая тарелка или в 
дом проведено кабельное теле-
видение (КТВ), а большинство 
операторов КТВ уже подгото-
вились к тому, что 14 октября 
отключат аналог, то вам точно 
переживать не за что.
Но, на всякий случай, хочу пре- 
дупредить ленинградцев: сей-
час участились случаи, когда 
в квартиры звонят сотрудники 
операторов кабельного телеви-
дения и произносят текст при-
мерно такого содержания: «14 
октября прекращается работа 
аналогового телевидения, поэ-
тому, уважаемые граждане, вам 
необходимо заключить договор 
именно с нашей компанией». 
Прежде чем идти на поводу у 
позвонивших, мы рекоменду-
ем проконсультироваться с той 
компанией, услугами которой 
вы пользуетесь. В большинстве 
случаев подобные звонки —  
признаки недобросовестной кон- 
куренции.
- Где можно приобрести при-
ставку для перехода на «циф-
ру» и есть ли какие-нибудь 
льготы для малообеспечен-
ных слоев населения?
- Приставку можно приобрести 
в магазинах бытовой техники. 
Продавцы в курсе, какие они 
бывают и чем отличаются. Цены 
на приставки не «кусаются»,  

однако, если вам положены 
льготы, советуем обратиться 
в центр социальной защиты 
по справочным телефонам -  
8(812) 679-01-05 и 8(813)703-88-33 -  
и уточнить, что и как нужно 
сделать, чтобы получить ком-
пенсацию.
Кстати, покупать приставку или 
нет - зависит в том числе от того, 
какой у вас телевизор. Если ему 
лет пятнадцать, то без пристав-
ки не обойтись. Если же теле-
визор достаточно новый, скорее 
всего, в него встроен цифровой 
ресивер, который позволяет при-
нимать каналы первого и второ-
го мультиплекса. Так что внима-
тельно почитайте инструкцию, 
или воспользуйтесь подсказкой 
на сайте СМОТРИЦИФРУ.РФ.
- Что делать людям, кото-
рые по каким-либо причи-
нам не могут сами подклю-
чить приставку?
- Есть «горячая линия», дей-
ствующая на всей территории 
страны. Её бесплатный номер - 
8(800) 220-20-02. Там отвечают 
на любые вопросы и помога-
ют подключать оборудование 
удалённо. При этом в Ленин-
градской области активно ра-
ботают 480 волонтёров, готовых 
прийти на помощь и подклю-
чить приставку. Пригласить их 
можно по телефонам, которые я 
называл при ответе на предыду-
щий вопрос.
- Каким образом Комитет 
по печати принимает уча-

стие в процессе «цифрови-
зации»?
- Наш комитет в данном случае 
выполняет функцию информи-
рования граждан. Мы зани-
маемся социальной рекламой. 
Например, было напечатано 
порядка 40 тысяч плакатов, ли-
стовок и флайеров, распростра-
нявшихся в отделениях почты, 
МФЦ, социальных учреждени-
ях, на информационных стен-
дах многоквартирных домов и 
по почтовым ящикам. На них 
имеется вся необходимая ин-
формация для тех, кто не хочет 
после 14 октября увидеть перед 
собой черный экран телевизо-
ра. В районных и региональных 
СМИ эта информация тоже ак-
тивно размещается: в газетах, в 
сети интернет, на теле- и ради-
оканалах было опубликовано 
более 13 тысяч сообщений на 
данную тему.
Могу сказать по себе, инфор-
мацию о предстоящем пере-
ходе на цифру вижу и слышу 
постоянно как в эфире, так и в 
социальных сетях и печатной 
прессе. Но в любом случае, «за-
бывашки» без телевидения не 
останутся: сервисы поддержки 
продолжат работу и после 14 
октября. И, кстати, получить 
компенсации за приобретение 
ресиверов льготники смогут 
до конца текущего года.

Беседовал Николай ПЕТРОВ

АЭРОПАРК 
УКРАСИТ АЭРОДРОМ

В категория «Улицы и буль-
вары» первое место занял 
«Проект благоустройство 
территории «Аэропарк», 
представленный админи-
страцией Гатчинского рай-
она. Руководитель автор-
ского коллектива - Дёмин 
Александр Владимирович.
По условиям конкурса, за 
первое место победителю 

полагается субсидия из област- 
ного бюджета в размере 25 
миллионов рублей на реали-
зацию проекта в части благоу-
стройства. 

Стали известны результаты ежегодного 
областного конкурса «Архитектурный 
облик общественно-значимых публичных 
пространств населённых пунктов 
Ленинградской области».

В основу архитектурной концеп-
ции проекта «Аэропарк» легло 
раскрытие историко-культурно-
го потенциала территории, со-
здание рекреационной зоны для 
динамично растущего микрорай-
она, синхронизация с проектом 
«Умный город Гатчина». 
Площадь Богданова планирует-
ся дополнить игровыми зонами 
для детей, сценой, уличными 
кафе и навесами от дождя и 
снега. На проектируемой тер-
ритории предполагается обу-
стройство катка и роллердрома, 
музея авиации, аэротрубы, сети 

велосипедных дорожек, улич-
ных кафе, эко-парковки и ум-
ных остановок, обновление ры-
ночной площади, организация 
трамплинов и чаш для скейт-
бординга. Предложены реше-
ния по освещению, озеленению 
территории и стилю малых ар-
хитектурных форм. 
В основу формирования исто-
рико-культурного каркаса вхо- 
дит создание пешеходного мар- 
шрута, посвящённого исто-
рии авиации, внедрение брен-
дов и айдентики, связанных с 
исторической идентичностью 
территории. Музей истории во-
енной авиации - это интерак-
тивная зона с демонстрацией 
образцов первых военных са-
молетов, с доминантой экспо-
зиции - дирижаблем. 
Проект нового городского про-
странства был разработан по 
территории от ТРК «Пилот» по 
улице Балтийской до улицы 
Киевской с охватом площади 
Богданова, которая была опре-
делена жителями города в ходе 
рейтингового голосования. Кро- 
ме того, были проведены социо-
логический опрос и его анализ, 
проектные семинары и встре-
чи с жителями, онлайн опрос, 
экспертные советы, конкурс 
детских рисунков и другие ме-
роприятия по вовлечению жи-
телей в разработку проекта. 
Площадь проектируемого участ-
ка составила 22 га, из них пло-
щадь застройки - 1,8 га, а площадь 
газонов и зелёных насаждений - 
9 га. Стоимость реализации про-
екта - 236 млн. рублей.

Мария ГЕРМАН
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Артур Крепость Лори Берд

Каньон реки Мисхан

ПУТЁВЫЕ ЗАМЕТКИ

(Продолжение. Начало в «УВ» №№ 23-24, 26, 27-28, 29-30, 32, 35/2019)

За яркие впечатления об Армении, за радушие  
и гостеприимство я искренне благодарна: 
Вазгену, Кристине, Ашоту, Акопу, Артуру, Вагану, 
Каринэ, Марии, Альберту, Максиму, Лорису, 
Тиграну, Анаис, Левону, Авитису, Гаянэ, Люсинэ, 
Анаит, Анне, Акобу, Валентину, Грайру, Самвелу.

- Мне подождать, или прово-
дить Вас?
- Если Вас не затруднит пойти 
со мной, я была бы рада. 
Крепостные стены, по сути,  
это основная  достопримеча-
тельность столицы армянско-
го Лорийского царства. Кроме 
стен, в городище почти ничего 
не уцелело. Говорят, что на тер-
ритории нынешней Армении  

По словам специалистов, кре-
пость была основана в начале 
XI века. Но из построек с тех 
времён сохранились только 
фрагменты стен, все сооруже-
ния, которые находятся внут- 
ри, датируются XVI-XVII века-
ми. И относятся к временам, 
когда в Лори хозяйничали  му-
сульмане. Говорят, что строе-
ние, в котором сейчас осеня-
ют себя крестным знамением, 
раньше было мечетью. А две 
бани, которые частично сохра-
нились, это типичный турец-
кий банный комплекс. 
Когда я думаю о «старине глу-
бокой», меня больше всего зани-
мают бытовые вопросы. Чем ст-
ригли волосы? Какие средства 
гигиены использовали? Что из 
себя представляли уборные? 
Поэтому я с интересом рассма-
тривала старинные каменные 
ванны, разбросанные вокруг 
бань. В отличие от современ-
ных, они не очень глубокие, и 
не очень длинные, похоже, что 
в них нельзя было поваляться. 
А вот слив для воды есть. Ин-
тересно было бы посмотреть на 
пробки для этих отверстий.
В крепости мы пробыли недол-
го, потому что рассматривать 
особо было нечего. А вот в глу-
бину каньона хотелось смо-
треть и смотреть.  
- Вас не восхищает эта красо-
та? - спросила я Артура.
- Мне это очень нравится, но 
такая красота для меня при-
вычна. Я здесь вырос.

Степанаван - родной город Ар-
тура. Живёт он с женой, двумя 
сыновьями и мамой. Два стар-
ших брата обитают в Петер-
бурге. Артур - военный, а в сво-
бодное время подрабатывает 
таксистом. 
- Вы знаете, что ещё можно 
посмотреть в Степанаване? - 
спросил мой провожатый, ког-
да мы возвращались из Лари 
Берда. - У нас есть дендропарк. 
Прекрасное место для прогу-
лок. Если хотите, можем съез-
дить.   
Я, конечно, «хотите» и мы по-
ехали. 

«Делай добро - 
бросай в воду»
В Степанаване значительно 
прохладней, чем в  Ереване. В 
День моего пребывания здесь 
градусник показывал 25 гра-
дусов, а в столице в это время 
было 38. Для северного чело-
века даже 25 - это ОЧЕНЬ теп-
ло, но при такой температуре 
жить всё же можно, поэтому 
Степанаван мне пришёлся по 
душе. А городской ботаниче-
ский сад - это просто рай на 
земле. В «Сочуте» («Сосня-
ках») мы оказались, проехав 
километров десять. Воздух, на-
поённый сосновым ароматом, 
так чудесно облегает тело, как 
нежнейшая шёлковая шаль, в 
которой тепло, но не жарко. 
Мне бы хотелось сказать, что 
парк первозданный, но нет, 
он - творение человеческих 
рук. Вернее, очень осторож-
ная компиляция. Из 35 гекта-
ров, отведённых под парк, 17,5 
составляют природные леса, 
а15 га - декоративные деревья, 
привезённые сюда со всего 
мира. 
Человек, который умело ском-
поновал родное с пришлым, 
не армянин, а поляк. Эдмонд 
ЛеонОвич - польский биолог, 
в 30-х годах XX века приехав 
в Армению, был восхищён её 

Ещё одна 
столица Армении
Вы замечали, что с чужим чело-
веком гораздо проще говорить, 
чем молчать? Я всегда новому 
собеседнику задаю нарочито 
много вопросов, только бы не 
повисла пауза. Мой водитель 
и проводник в Лори Берд ока-
зался удивительно комфорт-
ным человеком для молчания. 
Это сейчас я уже знаю, что от 
Степанавана до Лорийской кре-
пости не больше 4 километров. 
А когда садилась в машину к 
Артуру, думала, что предстоит 
долгий путь, готовилась зада-
вать много «умных» вопросов. 
Но мы ехали и очень естествен-
но молчали. В машине не было 
даже музыки, только шелест 
шин по степной дороге. Всего 
минут 10-15 пути, и я увидела 
старинные крепостные стены. 

СТРАНА С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ, 
ИЛИ ПРАВДИВЫЙ РАССКАЗ О ПРИКЛЮЧЕНИЯХ 

РУССКОЙ В АРМЕНИИ

Здесь нужно гулять-гулять-гулять и дышать- 
дышать-дышать этим чудесным горно-хвойным  
воздухом. Сказать, что нам понравилось - это 
ничего не сказать! Мы влюбились в это место и 
обязательно поедем туда ещё. Там сочетается 
любимый нами лес и горы 


 

(Екатерина о дендропарке «Сочут»)

нигде нет такого укрепления. 
И это одно из указаний на зна-
чимость города и его столич-
ный статус. 
Цитадель Лори находится меж-
ду двух глубоких ущелий, проби-
тых реками Дзорагет и Мисхан. 
На мой взгляд, ущелье - куда 
более яркая достопримечатель-
ность этих мест, чем развали-
ны древней столицы. Глубина 
каньонов около 100 метров. 
Раньше мосты были перекинуты 
через оби реки, сейчас сохра-
нился только через Мисхан. Это 
отреставрированный мост 12 
века. Виды завораживают, тури-
сты фотографируются на фоне 
этой величественной красоты. 
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Памятник Сос Саркисяну Средневековая ванна

Вечерний Степанаван

У Дома культуры

Южные сосны

природой и решил основать 
здесь дендропарк. «Сосняки» 
были основаны в 1933 году.
В 1986 году, когда основатель 
и директор ботанического сада 
умер, власти Армении разреши-
ли похоронить его на террито-
рии «Сосняков». Сейчас руко-
водит работой парка Виталий 
ЛеонОвич - сын основателя. 
Артур показал мне место упо-
коения Эдмонда ЛеонОвича. 
На могиле простая серая над-
гробная плита, нет ни памят-
ника, ни эпитафий. Хотя какой 
памятник может сравниться 
с этим чудо-парком, который 
стал одной из жемчужин Ар-
мении. И никакие самые пыш-
ные эпитафии не сравнятся с 
восторженными отзывами тех, 
кто здесь побывал.  
Дело шло к вечеру. Артур отвёз 
меня в гостиницу. Узнав, что я 
собираюсь бродить по городу, 
достал из машины куртку. На 
мои возражения сказал, что 
заедет за мной утром и отвезёт 
на автовокзал, тогда и заберёт 
куртку. 
Одежда оказалась не лишней. 
Как только опустились сумер-
ки, стало прохладно, не боль-
ше 15-17 градусов, а на мне 
был только лёгкий сарафан. 
Вечерний Степанаван немно-
голюден. Широкие, почти без 
движения, дороги, чистые про-
сторные тротуары, пустые ла-
вочки, бредущие домой коровы. 
У одного из скверов - памятник 
очень пожилому худому челове-
ку с сигаретой в длинных тонких 
пальцах и в окружении голу-
бей. Табличка с пояснениями -  

на армянском. Опять пришлось 
«приставать» к прохожим. 
Оказывается, Степанаван - 
родной город Соса Саркисяна, 
народного артиста Советского 
Союза. В 2013 году он умер в 
возрасте 85 лет, а в 2014 году -  
в день его рождения - был от-
крыт этот очаровательный па-
мятник архитектора Давида 
Минасяна. Похоже, и здесь не 
обошлось без состоятельных 
соплеменников, живущих за 
границей. Говорят, что иници-
атором установки памятника 
был один из представителей 
армянской общины Краснода-
ра…
Заход солнца я встречала, стоя 
на балконе недорогого гости-
ничного номера. Строго говоря, 
это бывший пансионат, сохра-
нивший очарование советского 
санаторного быта. Я смотрела 
на солнце, которое старалось 
запутаться в ветках сосен, не 
желая уступать место луне, слу-
шала стрёкот цикад и, наконец, 
у меня было время подумать о 
той, ради которой я предприня-
ла армянский вояж. 
Моя дорогая, прекрасная под-
руга Сусанна. Сусанна-джан. 
«Делай добро - бросай в воду», -  
этот главный урок её отноше-
ния к жизни я усвоила навсег-
да. А этой тихой армянской 
ночью я с горечью повторя-
ла ещё один урок: «Сегодня 
нет времени…Завтра не будет 
сил… А послезавтра не будет 
нас… Ничего не откладывай-
те, живите сейчас!» Молодая, 
красивая, бесконечно добрая 

Сусанна… Я её называла жен-
щиной-ангелом. Она умерла от 
рака семь лет назад. А я так и 
не съездила к ней в гости, в её 
любимую Армению, в её лю-
бимый Степанаван. Хотя обе-
щала это десятки раз, но всё 
откладывала и откладывала. 
А куда спешить? Жизнь - ведь 
она бесконечна… Но, увы, «се-
годня нет времени, а послезав-
тра не будет нас...»
Я не верю в загробную жизнь. 
Но в эту ночь мне очень хоте-
лось, чтобы Сусанна видела 
меня, и знала, что в Армении 
мне так же хорошо, как хорошо 
нам было на Камчатке…  
Утром зябко. Солнце не спеша 
стаскивает с сосен покрывало 
ночного тумана. А сосны здесь 
очень странные, совсем не по-
хожи на наши прямостволь-
ные, бесконечными свечками 
уходящие в небо. Стволы у 
здешних сосен корявые, суч-
коватые, и стоят они вкривь и 
вкось, как будто в лёгком под-
питии. Но воздух настолько 
пропитан смолянисты духом, 
что кажется немного липким. 
Артур, как и обещал, отвёз 
меня утром на автовокзал. 
Денег с меня не взял. Может 
быть, они все здесь такие - в 
Степанаване. «Делай добро - 
бросай в воду»? 
Спасибо, Анаит! Спасибо, Ар-
тур! Спасибо, Сусанна! У вас 
прекрасный город!

Алёна РЫБАКОВА
(Продолжение следует)

Как же не хватает именно таких лесов и про-
гулок в жизни, без спешки и суеты, весенних цве-
тов и аромата хвои.  На территории есть забро-
шенные домики, так хотелось там остаться 


 

(Ольга о дендропарке «Сочут»)

Народный артист СССР Сос Саркисян снялся 
в более чем тридцати фильмах. Важной вехой в 
его артистической биографии стало участие  
в культовой картине Андрея Тарковского  
«Солярис» в роли Гибаряна. Саркисян актив-
но участвовал в общественно-политической  
жизни Армении. В 1989 году был избран Народ-
ным депутатом СССР, в 1991 г. баллотировался 
в президенты Армении 
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РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР В ГЕРМАНИИ И РОССИИ

На днях в Гатчине прошёл экологический 
фестиваль «Зелёный город», призванный обратить 
внимание горожан на проблемы экологии,  
в частности, на раздельный сбор бытовых отходов.

«Добрые крышечки» - 
всероссийский социально-
экологический проект
Во всех районах Санкт-Петер-
бурга поставлены специальные 
ящики, где волонтёры проек-
та предлагают всем собирать 
крышки от пластиковых буты-
лок. Собранные крышечки об-
рабатываются на заводе. Здесь 
важно отметить, что все сред-
ства от переработки вторсырья 
идут на благотворительность. 
За 2,5 года работы «Добрые 
крышечки» помогли 13 детям. 
Волонтёры и организаторы эко-
логического проекта придума-
ли крутые цепочки, браслетики 
и серьги с крышечками, которы-
ми каждый раз радуют детей.
«Экоточки» - сеть 
стационарных пунктов 
раздельного сбора отходов
Принимают макулатуру, стек-
ло, прозрачные пластиковые 

контейнеры очень долго оста-
вались переполненными, или в 
один контейнер попадали все 
виды мусора. В итоге, некоторые 
площадки закрылись. 
Однако благодаря эко-активис- 
там, в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области стали по-
являться мобильные и стаци-
онарные пункты, куда можно 
приносить отсортированные от- 
ходы, которые затем отправят-
ся на переработку. С каждым 
днём количество пунктов при-
ёма вторсырья растёт.
Впрочем, следует отметить, что 
в том же Мюнхене раздельный 
сбор бытового мусора начался в 
конце 1960-х годов, а в Санкт-Пе-
тербурге - в 2002 году. Будем на-
деется, что годы спустя уровень 
экологии у нас будет не хуже не-
мецкого.
Следует отметить, что в Петер-
бурге и Ленобласти существуют 

бокалы. Люди дополнительно 
платят за него 1 евро, и могут 
вернуть бокал и получить на-
зад свои деньги.
Чтобы избежать лишних затрат, 
после утреннего кофе берлинец 
выбрасывает кофейную гущу 
в ведро для органики - условно 
назовем его чёрным (специаль-
но для пищевых и раститель-
ных отходов). Затем бумажный 
фильтр - в синее ведро (для бу-
маги), предварительно очистив 
от остатков гущи. Пластиковую 
упаковку следует осмотреть на 
предмет зелёного знака. Если 
он есть - выбросить в жёлтое ве-
дро, если нет - в серое. 
А в офисах сейчас используют 
посуду многоразового употре-
бления, которую после обеда 
можно вымыть. В Германии 
можно сдать пластиковые бу-
тылки и получить назад свои 
деньги.
В декабре 2018 года прези-
дент России Владимир Путин 
подписал закон «Об отходах 
производства и потребления», 
согласно которому разделять 
отходы по типам и отправлять 
их на переработку придётся 
всем: государственным струк-
турам, общественным учреж-
дениям, бизнесу и простым 
гражданам. То есть каждому, 
кто проживает в стране. Ос-
новная задача - подарить му-
сору «вторую жизнь» для даль-
нейшего использования.
В России считают, что для того, 
чтобы обеспечить быстрый и 
качественный переход на раз-
дельный сбор отходов, нужно не 
только установить специальные 
контейнеры в общественных 
местах, но и постоянно обучать 
граждан экологической культу-
ре. За годы работы программы 
в 40 городах страны установили 
4500 специальных контейнеров, 
собрали и переработали 60 ты-
сяч тонн упаковки. Специалисты 
уверены, что раздельный сбор 
мусора способствует не только 
улучшению экологической ситу-
ации, но и будет положительно 
влиять на здоровье людей.
История раздельного сбора му- 
сора в Санкт-Петербурге нача-
лась с 2002 года. Некоторое вре-
мя спустя в городе были уста-
новлены почти 600 контейнеров.  
Горожане восприняли идею раз- 
дельного сбора без особого эн-
тузиазма. Так что на контей-
нерных площадках возле жи-
лых домов возникли проблемы:  

• синие - для бумаги;
• коричневые, зелёные и бе-

лые - для стекла соответ-
ствующего цвета;

• желтые - для упаковки со 
специальным зеленым зна-
ком;

• черные - для пищевых и рас-
тительных отходов;

• серые - для всего прочего.
Подобные технологии раздель-
ного сбора отходов применяют и 
другие страны с высоким уров-
нем вторичной переработки му-
сора. Но такая глубокая сорти-
ровка населением используется 
только в Германии, где за раз-
брасывание мусора куда попало 
следуют штрафные санкции.
Если правила сбора кто-то из 
жителей не соблюдает, то сле-
дует стандартное наказание -  
повышение тарифа за вывоз 
для всего дома. Если наруше-
ния продолжаются - обслужи-
вание дома прекращается. Раз в 
полгода немцам предоставля-
ют многостраничные брошюры 
с правилами сортировки и ин-
формацией, где и когда собира-
ют мусор каждого вида ближай-
шие 6 месяцев.
Одной из больших проблем сбора 
мусора в Германии стала посу-
да одноразового использования, 
чаще всего - одноразовые бока-
лы для кофе. Немцы придума-
ли специальные многоразовые 

Фестиваль был насыщен инте-
ресными и познавательными 
играми для детей, а специалис- 
ты-экологи из Германии и Рос-
сии обменялись опытом своих 
стран. Так, Ирэн Нич из мюнхен-
ской организации «Green city» 
рассказала о том, как работает 
раздельный сбор в Германии, 
которая ежегодно производит 
более 400 млн. тонн отходов.
К примеру, немцы обязаны раз-
ложить мусор по отдельным 
контейнерам в зависимости от 
вида. В Германии каждый дом 
обязательно должен иметь у 
себя во дворе несколько кон-
тейнеров. Чтобы облегчить сбор 
мусора, уличные контейнеры 
дифференцируют по цвету. В 
Мюнхене используют 3 цвета 
контейнеров:
• синие - для бумаги;
• коричневые - для стекла со-

ответствующего цвета. Здесь 
следует отметить, что адми-
нистрация города требует 
разделения стекла по цвету;

• чёрные - для пищевых и рас-
тительных отходов.

Кроме этого, имеются отдель-
ные контейнеры для металла и 
разных видов стекла - белого, 
зелёного и коричневого. Ирэн 
уверяет, что так гораздо легче 
его перерабатывать. 
В столице Германии Берлине 
используют семь ёмкостей:

экологические организации, за-
нимающиеся раздельным сбо- 
ром, и жители могут отнести 
туда бумагу, стекло и пластик 
для переработки. 
Экологическое движение 
«РазДельный Сбор»
В начале каждого месяца акти-
висты и волонтёры этого дви-
жения во всех районах города 
организовывают специальные 
акции, где принимают макула-
туру, пластик, стекло и металл, 
диски CD/DVD.

бутылки, канистры, алюминие-
вые банки, упаковки Tetra Pak.
Если мы хотим жить в развитой 
стране, иметь чистые улицы, 
видеть опрятные города, то обя-
заны быть законопослушными 
и едиными. Ведь, как в своё вре-
мя отметил немецкий философ 
Фридрих Энгельс: «Где нет общ-
ности интересов, там не может 
быть единства целей, не говоря 
уже о единстве действий».

Диана ХАЧАТРЯН
Фото: Моника БАСТРОН

Ирэн Нич (слева)
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2-х этажный новый дом, 
построенный до отделки. 

В Гатчине, у озера. 
Газ - наружка, скважина, септик. 

Площадь 52, 5 кв. метра, 
участок 6 соток.
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М
арк Анатольевич Захаров

ГАЙД-ПАРК «УВ»

Ушёл Марк Захаров. Вот 
жил человек, работал, 
творил, строил планы -  
и не стало человека. 
Хотя Захаров был не 
просто человеком. 
Человечище. 
Интеллектище. Эпоха. 
Конечно, время - 
штука безжалостная 
и равнодушная, но всё 
же, всё же…
Когда я родился, Марк Ана-
тольевич уже творил. Когда 
я ходил пешком под стол, он 
снимал «Обыкновенное чудо». 
«Тот самый Мюнхгаузен» при-
шёлся на моё детство, а «Дра-
кон» ознаменовал отрочество. 
Шли годы. Я уже начал седеть, 
а он всё ещё присутствовал в 
нашей жизни. Менялась стра-
на, сменялись генсеки и пре-
зиденты, а Захаров оставался  
неизменным. Со своей много- 
значительной улыбкой и хит- 
рым прищуром умных глаз. 
Как бы сказал гусекрад Пани-
ковский: «Сразу видно челове-
ка из раньшего времени! Таких 
людей уже нет». Казалось, он 
будет вечно. Как Брежнев. Или 
Путин. Но сам стал частью веч-
ности. Частью истории стра-
ны, её культуры. А остаться на 
скрижалях, как известно, мож-
но двумя путями: либо войти 
в историю, либо попасть в неё. 
Захаров вошёл. И там останет-
ся. Вне зависимости от курса 
партии и правительства…
А курс партии и правительства, 
между тем, остаётся неизмен-
ным. Известный мастер рус-
ского слова Виктор Степано-
вич когда-то ляпнул: «Хотели, 
как лучше, а получилось, как 
всегда». Своеобразное резюме 
деятельности тогдашнего руко-
водства страны. Сегодня тако-
го уже никто не ляпнет. Ибо де-
лать «как лучше» уже не могут, 
не умеют и не хотят, а вместо 
«как всегда» становится только 
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хуже. При любом телодвиже-
нии государевой машины.
Я и сам себя нынешнего воспри-
нимаю не как воодушевлённого 
бойца народно-освободительного 
ополчения под командованием 
гражданина Минина и князя 
Пожарского, а как польского 
жолнежа, уныло бредущего по 
лесной чаще вслед за настоящим 
патриотом и заслуженным скре-
поносцем Иваном Сусаниным. 
Это моё оценочное суждение.
Впрочем, официальный телея-
щик и прочие государевы гла-
шатаи, неплохо устроившиеся 
на моей шее, продолжают сеять 
безосновательный оптимизм и  
подозрительные восторги по не- 
существенным информацион- 
ным поводам. А чтобы этих по-
водов, оптимизма и восторга  
стало больше, им подкинут бюд- 
жетного финансирования. Из 
моего кармана. Как раз в духе 
времени.
Так, Минфин планирует в бли-
жайшие три года выделить бо-
лее 130 млрд. рублей «Первому 
каналу», «ВГТРК» и телекана-
лу RT. Это следует из проекта 
бюджета, который министер-
ство опубликовало для «неза-
висимой антикоррупционной 
экспертизы» и «общественного 
обсуждения». Кроме вышепере-
численных компаний, средства 
из бюджета должны получить 
также телеканал «Звезда», ин-
формационные агентства ТАСС 
и «Россия сегодня».
Мой прозорливый читатель, ко-
нечно, в курсе, что все вышепере-
численные так называемые СМИ 
являются безусловными умом, 
честь и совестью нашей эпохи. 
Только их отважные сотрудни-
ки-патриоты обладают чистыми 
руками, горячим сердцем и холод-
ной головой. Дмитрий Киселёв, 
Владимир Соловьёв, Ирада Зейна-
лова, Андрей Добров сотоварищи 
несут «живущим в телевизоре» 
правду, только правду и ничего, 
кроме правды. От истории про 
«распятого мальчика» до беско-
нечных окончательных побед в 
Сирии. А раз так, да не оскудеет 
рука дающего, да не отсохнет 
рука берущего, да не опустеют 
карманы глаголящего, да не завя-
нут уши внимающего! Аминь.
К слову, пресловутая «цифрови-
зация» телеящика, которая прои-
зойдёт на днях, включает в эфир-
ную сетку, кроме бессмысленной 
развлекаловки, именно вышепе-
речисленные каналы. Так ска-
зать, «хлеб» от Соловьёва и «зре-
лища» от «Камеди клаба». Два в 
одном флаконе. И более ничего. 
Ржи спокойно, дорогой товарищ!
Впрочем, не только цементи-
рованием телевизора увлечена 
государева мысль. На Урале на-
чались испытания по «сувери-
низации» российского сегмен-
та интернета. Отечественный 

«файервол» должен стать сте-
ной на пути проникновения в 
неокрепшие умы пользователей 
Рунета всякой вредоносной ин-
формации, подрывающей основы 
нашей стабильности, духовности 
и процветания. А для такого важ-
ного дела все средства хороши: от 
дубинок Росгвардии до карман-
ного интернета.
Глава(рь) Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров, активно лобби-
рующий идею сетевой «сувери-
низации», считает, что никакая 
блокировка не сможет уничто- 
жить находящуюся в Сети за-
прещённую информацию, одна-
ко государству вполне по силам  
максимально затруднить случай- 
ный доступ к ней тех, кто не ищет 
её целенаправленно. В этом и 
состоит основная задача Роском-
надзора как регулятора. 
При этом сравнения с китайским 
«Золотым щитом» роскомнадзи-
ратель считает поверхностны-
ми. Мол, в России реализуется в 
корне иной принцип развития -  
не создание стены от внешнего 
мира, а точечные блокировки 
источников социально-опасного 
контента. 
Стесняюсь спросить, а что же 
это за контент такой - социально- 
опасный? Распространение су-
ицидальных настроений среди 
подростков? Инструкция по из- 
готовлению бомбы? Критика 
пенсионной реформы? Хула в 
адрес членов партии и прави-
тельства? Или распространение 
идей демократии, соблюдения 

прав человека, свободы слова и 
прочих несущественных обще-
человеческих ценностей?
В любом случае, уральские испы-
тания интернет-блокировщиков 
ненавязчиво намекают, что ро-
скомнадзиратели планируют по 
первому сигналу отрубить Рос-
сию от заграничных серверов. С 
которых, якобы, к нам и посту-
пает вредоносная информация с 
социально-опасным контентом. 
Долой социальные сети, инста-
грамы и прочие ютубы! Даёшь 
«цифровизацию» всей страны и 
Соловьёва высокого разрешения 
в каждый дом! Ура!
А я тут подумал, так ли вредна 
идея ограниченного интернета? 
Посуди сам, мой прозорливый 
читатель. В сети будет то же, 
что и в телевизоре. Во-первых, 
никакого негатива, сплошной 
оптимизм. Самолёты не падают, 
склады боеприпасов не взры-
ваются, леса не горят, ракеты 
стартуют в космос строго по рас-
писанию, ВВП страны, доходы 
населения и пенсионный воз-
раст устремляются в бесконеч-
ность, и Путин - такой молодой, 
и вечный прогресс впереди.
Во-вторых, наступит долго-
жданная социальная стабиль-
ность. Как в старые добрые вре-
мена. Вместо интернета муж 
читает газетку «Правда», жена -  
журнал «Работница», дети - 
«Как закалялась сталь» и про-
чую внеклассную литературу 
по списку Мединского. Школь-
ники, наконец-то, научатся 

писать по-русски грамотно! А 
студенты, не отягощённые им-
портными идеологическими 
веяниями, плавно вольются в 
25-миллионный отряд труже-
ников на высокотехнологич-
ных рабочих местах. Молодым 
везде у нас дорога, старикам 
везде у нас почёт. И никакого 
социально-опасного контента, 
никаких несогласных, ника-
ких протестов. 
Впрочем, я, пожалуй, погоря-
чился. Не учёл молодёжный 
фактор. Если мне интернет и 
всякие гаджеты служат лишь 
подспорьем в работе, и я смогу 
обойтись и без них, то подрас-
тающее поколение в интернете 
живёт. И по-другому не умеет, 
ибо не обучено. Ну, не стави-
лось такой задачи. А к чему мо-
жет привести лишение молодых 
интернето-зависимых россиян 
привычной среды обитания, и 
попытка выпихнуть их в реаль-
ную жизнь, то товарищ Жаров, 
видимо, не прогнозирует. 
Как бы там ни было, информа-
ционное поле внутри страны це-
ментируется «цифровизацией», 
на его границах строится вели-
кая российская интернет-стена 
для добровольного интеллек-
туального заточения, общество 
следует тернистым путём Ива-
на Сусанина, а отвечать за всё 
происходящее придётся, похо-
же, Пушкину. Разве нет? Боль-
ше-то некому.
Или я неправ?
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Юрий Давыдкин

Михаил Голиков

Старый причал

ТЕАТР ОДНОГО РЕЖИССЁРА 

В ГАТЧИНЕ ПРОЗВУЧИТ 
ВЫСОКОЕ ИСКУССТВО

10 октября симфонический оркестр 
Ленинградской области «Таврический»  
открывает серию концертов высокого искусства  
в Гатчинской ДМШ им. М.М. Ипполитова-Иванова.

Юрий Давыдкин - художественный 
руководитель творческого объединения 
«Театр и К°», которое возглавляет более пяти 
лет, лауреат всероссийских и международных 
театральных конкурсов. Человек 
общительный, энергичный и ответственный, 
стремящийся любое дело доводить до конца.
Юра родился в Гатчине в 
1949 году. В детстве успел пе-
реболеть всеми возрастными 
болезнями. Мало того, врачи 
постоянно пророчили маль-
чишке скорую смерть. То в се-
милетнем возрасте, то в отро-
честве. Потом говорили, что 
не доживёшь и до тридцати.  
Но его мать - Таисия Иванов-
на - была настроена более  

и прозаиком. Его публикации 
в различных изданиях в Мо-
скве, Минске, Ленинграде — 
Санкт-Петербурге вызывали 
добрый отклик у многочис-
ленных читателей его стихов 
и рассказов». 
Окончив театральное отделе-
ние Ленинградского культур-
но-просветительного училища, 
Юрий поступил в Институт 
культуры на кафедру режис-

суры, который ус- 
пешно и закончил.  
Затем учеба на выс- 
ших режиссёрских  
курсах в Ленин-
градском институ- 
те театра, музыки 
и кинематографии 
и успешная работа 
в различных го-
родах России. Как 
говорил великий  
К. С. Станислав-
ский: «Жизнь ода- 
рённых людей об- 
растает себе по-
добными субъекта- 
ми». Это в полной 
мере характеризу-
ет Юрия Давыдки-
на как руководи-
теля творческого 
объединения «Те-
атр и К°».
Наша справка 
Творческое объе-
динение «Театр и 
К°» было создано 

Юрием Ивановичем в 2014 году 
на базе Гатчинского Дворца 
Молодёжи. В труппе театра -  
32 участника, в том числе и 
актёры других театральных 
коллективов нашего города. В 
структуру объединения вхо-
дит труппа театра - актёры 
от 18 лет и старше, и теа-
тральная студия, где занима-
ются участники помладше. 

Тема первого концерта - «За-
гадки романтической эпохи». 
Прозвучит музыка Роберта 
Шумана, Клары Вик, Иоган-
неса Брамса и Богуслава Мар- 
тину.
Концерт симфонического ор- 
кестра Ленинградской области 
добавит важнейшие штрихи к 
портретам композиторов-роман- 
тиков, без которых восприятие 

Образование в коллективе за-
ключается в трёхлетней про-
грамме по основам актёрского 
мастерства, игровых развива-
ющих тренингов, сценической 
речи, сценического движения, 
грима, устройства сцены. 
- Я люблю и любим, женат, 
вырастил дочь, общаюсь с вну-
ками, - рассказывает Юрий 
Иванович. - И очень благода-
рен Богу за его подарки в моей 
жизни. Я очень увлекающийся 
человек. Кроме искусства, лю-
блю рыбалку, общение в кру-
гу творческих людей, люблю 
моих друзей. И стараюсь про-
щать тех, кто меня недолюбли-
вает - и конечно, есть за что… 
(улыбается). 
В 2017 году спектакли «Ма-
ленький Принц» по сказке 
Антуана де Сент-Экзюпери и 
«Всё начинается с любви» по 
рассказу В.Г. Распутина «Ру-
дольфио» получили дипломы 
1 степени и стали лауреатами 
международного театрально-
го конкурса в Симферополе. 
А в 2019 году коллектив полу-
чил Дипломы 1-ой степени на 
Всероссийском театральном 
фестивале актёрского мастер-
ства «Главная роль», проходив-
шем в Казани, за спектакли  

Рыбу ловили с него лишь 
юнцы.
Не удержать его кнехтам 
концы.
Ему не услышать: 
«Подать носовой,
Шпринг подтянуть, 
потравить кормовой.                 
Трап на причал, огни 
погасить.
Боезапас начинаем 
грузить.
Погибших и раненых, всех 
на причал…»
Много он крови в те годы 
впитал.
К нему швартовались 
эсминцы, подлодки,
Потом  рыбаки с  полным 
трюмом селёдки.
Но время бежало 
неумолимо.
Всё чаще суда проходить 
стали мимо.
Лишь олуши в шторм 
здесь находят приют.
И в старых тросах 
только ветры поют…

«БИТВА ПОЭТОВ-2019»: 
ГАЛЕРЕЯ УЧАСТНИКОВ

Я пишу стихи, потому что по-
средством их я выражаю своё 
отношение к миру, природе, 
людям…
Я люблю осень, потому что 
самые счастливые моменты 
моей жизни произошли в это 
время года...
Я не люблю себя, когда я не 
нахожу нужного слова, а душа 
требует стихи...

творчества не может быть 
цельным. 
Конферансье вечера - акаде-
мические искусствоведы, они 
станут проводниками в мир 
«высокой музыки», откроют её 
язык и чувственную сферу.
- Классическая музыка - это об-
ласть невероятного сплетения 
разных чувств, возвышенных 

Александр Новичков, 
пос. Новый Учхоз  

чувств, которые очень важно 
понять зрителям, - говорит 
автор идеи концертов, худо-
жественный руководитель и  
дирижёр Государственного сим- 
фонического оркестра Ленин- 
градской области Михаил Го-
ликов. - Главная цель концер-
та и всего цикла «Серии кон-
цертов высокого искусства» 
в Гатчине - просветитель-
ская. Мы хотим познакомить 
ленинградцев с классикой, 
практически не открытой для  
российских слушателей. По-
можем им проникнуть в её 
суть и понять, почему она 
по-прежнему актуальна. Рас-
скажем, какие задачи ставила 
классическая музыка на про-
тяжении всей своей истории 
и продолжает ставить сейчас. 
И, конечно, надеемся, что её 
невозможно не полюбить.
Цикл концертов проходит при 
поддержке Комитета по куль-
туре Ленинградской области.

Маргарита ДОННИКОВА, 
пресс-секретарь 

Государственного 
симфонического оркестра 

Ленинградской области 
«Таврический»

Фото: Дарья САВЕЛЬЕВА

Старый причал, глядя 
в  море, молчал…
Что он там видел в синей 
дали?
Не подходили к нему 
корабли.

«Антимиры» по стихам А.А. Воз- 
несенского (режиссёр-поста-
новщик Юлия Михайлова) 
и спектакль по пьесе Жана 
Кокто «Голос», в главной роли -  
актриса Елизавета Гайдама-
кова и вокалистка - лауреат 
международных конкурсов 
Наталия Веретенникова. Из 
новых работ театра - моно-
спектакль «Исповедь» по по-
вести Н.В. Гоголя «Записки 
сумасшедшего» и спектакль 
по сценарию Н. Веретеннико-
вой «Эдит Пиаф. Петь, чтобы 
жить.»
- Всё это, конечно, радует и 
вдохновляет, - продолжает 
Юрий Давыдкин. - Правда, 
когда мои «питомцы» дости-
гают определённого уровня, 
они просто покидают нас и 
поступают в различные теа-

тральные учебные заведения, а 
закончив их, служат в театрах, 
работают в учреждениях куль-
туры. За годы педагогической, 
режиссёрской работы сорок 
моих учеников пошли по моим 
стопам. Это естественный про-
цесс. Птенцы встают на крыло 
и покидают свое гнездо, как 
это ни грустно… 
Руководитель театра вклады-
вает в каждого своего актёра 
не только свой богатый опыт, 
но и частичку себя, делит с 
ними и радость побед, и слёзы 
неудач. И как порой обидно бы-
вает Юрию Ивановичу, когда 
кто-то из его воспитанников, 
посчитав себя совершенством 
и вдруг потерпев фиаско, ухо-
дит из труппы, хлопнув две-
рью. Не оглянувшись, не про-
изнеся слов благодарности на 
прощание.  
- Зато, когда у нас всё полу-
чается и мы становимся по-
бедителями, и я, и весь наш 
коллектив чувствуем себя по- 
настоящему счастливыми лю- 
дьми, - резюмирует заслужен-
ный режиссёр. 
Имя Юрия Ивановича Давыд- 
кина хорошо известно в про-
фессиональных и любительс- 
ких театральных кругах Вели- 
кого Новгорода, Ленинграда - 
Санкт-Петербурга и, конечно, 
в родной Гатчине. Имя талант-
ливой личности и душевного 
человека с большим сердцем. 
Счастья и творческих побед 
Вам, Юрий Иванович!

Надежда ЛИННИКОВА 
На снимке — актёры после 

сыгранного спектакля 
«Ромео и Джульетта» 

по В. Шекспиру.

оптимистично, не верила пред-
сказаниям медиков, самоотвер-
женно боролась за жизнь ре-
бёнка и никогда не поддавалась 
панике. И не зря. Со временем 
Юрий окреп духовно и физи-
чески и, по словам секретаря 
Союза писателей Ленинград-
ской области А. Д. Виноградо-
ва, «стал популярным поэтом 

13 октября (воскресенье) в 18.00 
Гатчинский Дворец Молодёжи пригла-
шает на моноспектакль творческого 
объединения «ТЕАТР и К». 
Н.В. Гоголь - «Записки Аксентия Ива-
новича Поприщина, дворянина, титу-
лярного советника, короля Испании». 
Инсценировка для театра. 
Постановка Юрия Давыдкина. 
В главной роли - Сергей Богмут.

Вход свободный (16+)


